
«Что делать если ребёнок не хочет убирать за собой игрушки» 

Многие  родители не хотят мириться с таким положением, когда дети, поиграв с 

игрушками, отказываются затем убирать их.       Прежде всего, просьба убрать игрушки 

должна звучать доброжелательно. Уборка не должна стать наказанием, желательно, 

чтобы она стала заключительной частью игры. 

    Если малыш еще настолько мал, что не понимает смысла происходящего, не готов 

к выполнению Ваших требований, начните вместе с ним убирать игрушки, обязательно 

проговаривая вслух, что именно Вы убираете, куда и зачем. Если подобная совместная 

работа проводится систематически, каждый вечер, в доброжелательной атмосфере, 

ребенок вскоре приучится  выполнять ее самостоятельно. До трѐх лет дети легко 

усваивают нормы и правила, принятые в семье. Они буквально впитывают поведение 

взрослых членов семьи и стараются им подражать. Если родители, старшие братья и 

сѐстры, бабушки и дедушки всегда кладут вещи на место, то малыш будет делать так же. 

И тогда мы реже будем сталкиваться с ситуацией, когда ребѐнок не хочет убирать за 

собой — после игры он будет делать это без напоминаний. Лучше складывать детские 

игрушки на глазах, сразу после игры. Можно ничего не говорить и не придавать своим 

действиям особого значения — малыш всѐ увидит, впитает и последует примеру. Задача 

родителя — стать моделью для подражания, особенно если он ещѐ не понимает, чего от 

него ждут. Покажите, что это приятная и необходимая часть занятия, демонстрируйте 

спокойствие и доброжелательность. Так получится превратить уборку для ребѐнка в 

привычное повседневное дело и необходимую часть игры. 

Там, где вещи не имеют своего места, ребѐнок не сможет научиться убирать за 

собой. Если родители постоянно переставляют детские вещи в разные места детской 

комнаты, то он будет их разбрасывать, так как не знает, куда поставить. А там, где 

каждая вещь имеет постоянное место, достаточно просто вернуть еѐ туда, откуда взял.  

Важно выдержать эту последовательность и постоянство — если вы убираете за собой, 

значит, делаете это всегда. Избегайте ситуаций, когда в спешке можно нарушить 

правило: «Ну ладно, мы уберѐм это позже, в другой раз». Ребѐнок может не понимать, 

что стоит за конкретной ситуацией, но он чѐтко считывает сигнал: убирать не 

обязательно. 

Не стоит слишком жѐстко требовать и настаивать — в ответ можете получить 

протест. Если видите, что ребѐнок не хочет убирать игрушки, возьмите паузу: «Я вижу, 

что ты не хочешь. Но машинки нужно поставить на полку. Я сейчас уберу, а в 

следующий раз уберѐшь ты». И всѐ, не нужно накалять конфликт — убирание игрушек 

не должно стать неприятным процессом. Лучше вернуться к правилу уборки, когда оба 

будете спокойны. 

Не нужно оставлять беспорядок только в комнате малыша «Везде в доме чисто, а 

почему тебя бардак?» Так не получится мотивировать выполнить задачу по наведению 

порядка. Научить делать что-то в раннем возрасте мы можем только вызывая интерес и 

удовольствие. Поэтому важно оставлять право отказываться: «Хорошо, сегодня я соберу 

фигурки с пола. Как чисто и уютно стало!» — этого комментария будет достаточно. На 

следующий день у малыша будет лучше настроение, и он без напоминаний вернѐт на 

полку все фигурки. 

Процесс уборки игрушек не всегда идѐт чѐтко от начала до конца. Ребѐнок до трѐх 

лет может отвлечься на другое занятие, и это нормально. Позвольте ему отвлечься, а 

затем помогите вернуться к наведению порядка. К примеру, вы вместе начали 



складывать конструктор, и малыш складывает в корзину все детали, кроме жѐлтых. Это 

не самый эффективный способ уборки, но эта деятельность полезна для развития — 

ребѐнок пробует сортировать детали по цвету. Дайте ему время (если никуда не 

торопитесь) и верните через пару минут к уборке. 

До трѐх лет дети делают только то, что наполнено энергией желания и 

непроизвольного интереса. Поэтому, если вы не успели привлечь их к уборке и они 

увлеклись другим занятием, нельзя прерывать его, чтобы принудить убрать предыдущее. 

Вы разрушите концентрацию на новом деле, а прежнее всѐ равно не уберут толком. К 

тому же это будет манипулированием с вашей стороны, а то и принуждением. 

И в итоге получим протест, уныние и неприятные эмоции к уборке вместо гордости за 

ответственное отношение к домашней обстановке. Именно из последнего, а не из 

неприятного опыта принуждения, вырастает к трѐм годам осознанная привычка убирать 

вещи. 

         Для того, чтобы облегчить для малыша процедуру уборки, можно использовать 

маркировку на коробках или на стеллажах. Например, на коробке, в которой хранятся 

машинки, можно нарисовать машинки, на пакете с мячами  изобразить мяч и 

т.д.              Не оставляйте мероприятие по уборке игрушек  на поздний вечер, если оно 

провоцирует возникновение отрицательных эмоций и у Вас, и у ребенка. Если же  уборка 

превращается в прощание с игрушками, в укладывание их спать и становится 

необходимым ритуалом для малыша, то, конечно, следует заниматься этим 

непосредственно перед сном.      

Подготовленная среда и последовательное поведение родителей приводят к тому, что 

уже к трѐм годам ребѐнок начинает убирать за собой без напоминаний. 

1. Будьте примером: убирайте свои вещи. 

2. Определите место для каждой детской вещи. 

3. Проследите, чтобы у малыша было ровно столько игрушек, сколько он способен 

убрать. 

4. Поставьте занятия на открытые полки по росту ребѐнка. 

5. Давайте свободу выбора: убирать самому или с вашей помощью, в какой 

последовательности убирать игрушки. 

6. Каждый раз доброжелательно и спокойно напоминайте о необходимости убрать за 

собой. 

7. За исключением тех случаев, когда ребѐнок уже сконцентрировался на другой 

деятельности. Здесь лучше напомнить об уборке позже или убрать самому. 
 


